

MIÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 2020

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### DENUNCIAS

#### **PIDE LAURA POLO PRESENTAR DENUNCIA SOBRE USO INDEBIDO DE RECURSOS DEL CONGRESO**

Por Leticia Jaramillo

Luego que el Partido Querétaro Independiente que encabeza Connie Herrera utilizara mobiliario y personal de la Legislatura, en un evento partidista, la diputada Laura Patricia Polo Herrera declaró que hay una línea muy delgada entre lo que pueden hacer como legisladores al sacar parte del mobiliario de la Legislatura como sillas, mesas o alguna mampara, y que se utilice para actividades de su partido. “Esa línea tan delgada es que nosotros como legisladores digamos que es para un evento (ciudadano) y se utilice para otra cosa. Depende de la calidad moral” de cada diputado, señaló Laura Polo de Morena, y dijo que en este caso se necesitaría saber para qué se solicitó el mobiliario y en qué se utilizó. Lo cierto, añadió, es que no está permitido que se haga uso del mobiliario o equipo de la Legislatura para eventos de carácter político, de algún partido en particular. “Se necesita justificar bien, y presentar todas las pruebas, no es de dicho, sino ver dentro del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** qué sanciones se pueden aplicar”. En el caso de Querétaro Independiente “se tiene que realizar una investigación y presentar una denuncia, bien puesta. Tengo entendido que la secretaria general del partido denunció en redes que se reventó una reunión”, ella podría denunciar, presentando las pruebas para que se investigue. Lo anterior, dijo, porque “hay una línea delgada entre un trabajo honesto de hacer un evento, y que tenemos nosotros la oportunidad, incluso que personal de la Legislatura nos apoye, en el sentido que son técnicos que puede conectar un micrófono, pero con la ciudadanía”, no en eventos del partido. Laura Polo afirma que ella no acudió a la sesión de Querétaro Independiente y por esta razón no puede decir exactamente cómo estuvieron las cosas, “por eso es necesario que las personas que acusan denuncien”. Por cuanto hace al proceso electoral 2021 negó que esta elección esté negociada, y dijo que como fundadora de Morena siempre tendrá aspiraciones, “es difícil nunca digas nunca, o siempre digas siempre, se van dando los pasos y tiempos”. Aunque no se descarta para lo que sea, afirma que todas las mujeres pueden aportar a la vida política y estar en cualquier lugar. “Hasta hoy he demostrado que he trabajado adecuadamente como diputada. Ahorita estoy trabajando en el tema agropecuario y estoy coordinando las ocho casas de enlace”.

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2020/11/17/pide-laura-polo-presentar-denuncia-sobre-uso-indebido-de-recursos-del-congreso/>

### PROCESO ELECTORAL LOCAL 2020-2021

#### **OPINIÓN / PULSO / EL MANDÓN**

Por Andrés González

Con muchas cuestiones inconclusas – particularmente las que deben de cumplir internamente todos los partidos políticos –y que deberán presentarse en tiempo y forma ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro IEEQ**, hora mismo el llenado del universo electoral para todos los cargos y posiciones, es lo que está ocupando el tiempo de todos los partidos políticos. Y están comenzando a cubrir, por ley, esos requerimientos, de manera ordenada algunos y sin mayores rompimientos internos – el PRI ya lo hizo el sábado pasado que aprobó el método de selección de sus candidatos –; mientras que otros – “Querétaro Independiente” – lo están intentando, con resultados internos momentáneos adversos. En este, irán por nuevos acuerdos. “Desconocemos la identidad, propósitos y origen de las personas que con violencia y calumnias pretendieron sabotear la sesión del Consejo”. En

MIÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 2020

tanto esto transcurre, comienzan ya a oírse y a conocerse los nombres de quienes aspiran a ocupar diferentes cargos para la contienda electoral 2021, aspirantes que también deberán llenar no solo los requisitos de las convocatorias que sus partidos elijan, sino cumplir a plenitud las que exige el **IEEQ**. Y todo documentado, cumpliendo además normas de paridad de género total, porcentaje de las candidaturas totales para los y las jóvenes; representación, ahora por ley, que deban tenerse en los municipios con notoria población indígena, entre otras novedades que ya se están viendo al interior de los institutos políticos. Hasta ahora y por los resultados alcanzados en los procesos del 2015 y del 2018, además de los dividendos que arrojan algunas de las casas encuestadoras nacionales para el Caso Querétaro, es el Partido Acción Nacional el que se mantiene a la punta por sobre los demás partidos políticos locales. En las elecciones del 15, Acción Nacional gana, además de la gubernatura, 12 de quince diputaciones locales y 11 de las 18 presidencias municipales. Se lleva tres de las cuatro – en ese tiempo – diputaciones federales en disputa. En las pasadas elecciones, las del 18, este partido el PAN, mejora el cuadro partidista, puesto que obtiene 12 diputaciones locales – se les sale una -; 11 presidencias municipales de las 18, siete en alianza con otras fuerzas políticas y cuatro en propuesta solitaria pero también se apropia tres de las cinco posiciones federales. De las cinco casas encuestadoras más importantes del país, todas las mediciones – para gobernador – las encabeza el Partido Acción Nacional. El porcentaje tiene apenas algunas variaciones de unas a otras. De las más recientes – por solo citar dos – la del periódico El Economista de hace solo unos días, pone a Mauricio Kuri González más de diez puntos arriba tanto de los nombres del PRI o de MORENA para la gubernatura. Y lo mismo apunta Massive caller. En base a esto y a siete meses y días de la elección, es el Partido Acción Nacional en Querétaro el “mandón”. Por eso y con todo cuidado, prepara un auténtico “dream team” para todos los cargos, llevando como líder a Mauricio Kuri González para la gubernatura. En una investigación periodística, para tres de los cuatro municipios que conforman la Zona Metropolitana, este partido “recicla” o repite con sus alcaldes. Para el municipio va – hasta ahora – con Luis Bernardo Nava Guerrero, que se quiere sacar la espinita que en el proceso del 18, le dejó clavada MORENA. Para el municipio de El Marqués, la figura que ofrece mayor garantía de triunfo es Enrique Vega Carriles, actual alcalde en funciones. E iría, además, por su cuarto triunfo. En el municipio de Corregidora también este partido llevará una figura de primera categoría, en la persona de Roberto Sosa Pichardo, actual presidente municipal y que en la elección del 18, recetó dos por uno – 40.9 a 20.5 en miles – a su más cercano perseguidor. Para el municipio de Pedro Escobedo, apuntala a Isidro Amarildo Bércenas Reséndiz, el actual alcalde. A la presidencia municipal de Colón – que tantos dolores de cabeza ha dado a este partido el que fuera alcalde – el PAN tiene en línea a don Manuel Montes, cuya popularidad sigue en ascenso. Para los distritos federales por Querétaro y el particular interés que tiene este partido en conservar: A la actual diputada Sonia Rocha del primer distrito electoral, mientras que para el cuarto federal repetiría Felipe Fernando Macías Olvera, Felifer, considerado ya por el PAN un “lujo de partido” en la Cámara Baja. Para el tercero federal, se oyen estos dos nombres: el de Ignacio Loyola Vera, primer gobernador de Querétaro por este partido y con el cobijo del grupo “Unidos por México” formado por exgobernadores azules de otros estados, que buscan recuperar “los valores y principios originales” del PAN. También y para este distrito comienza a oírse con fuerza el nombre del Lic. Alfonso Rodríguez, que formó parte de la administración del Ing. Ignacio Loyola en la procuraduría y en fechas más recientes, presidente de la Barra Queretana de Abogados, catedrático en la UAQ y en la Anáhuac. Está haciendo una interesante tarea política, donde se debe y con quiénes se debe de hacer. Y para el congreso local, en donde buscan seguir siendo mayoría, las posiciones de han aclarado para dos figuras: para Beatriz Marmolejo Rojas al XIII y para don Luis Antonio Zapata Guerrero para el distrito séptimo local. En esta misma columna y en fechas posteriores, iremos agregando nombres de otras figuras del Partido Acción Nacional. (CI)

MIÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 2020

## INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

### LA CANACO PREPARA PROPUESTAS A CANDIDATOS EN SAN JUAN DEL RÍO

Por Miriam Villarreal

El Presidente de la CANACO en San Juan del Río, Roberto Domínguez Hernández, indicó que ya se encuentran alistando una agenda para exponerla a los diferentes candidatos a la presidencia municipal 2021-2024, toda vez que se avecina los procesos electorales. (RQ)

### DEBE HABER MÁS MUJERES CANDIDATAS: LORENA JIMÉNEZ

La presidenta de Coparmex, Lorena Jiménez, avala que las mujeres tengan la posibilidad de ser candidatas, de cualquier partido político, a los gobiernos estatales o cualquier otro cargo de elección popular, teniendo el talento, capacidad y la disposición de estar en el servicio público. Lo anterior cuestionada al respecto de la resolución del INE que obliga a los partidos políticos a incluir a mujeres como candidatas a los gobiernos estatales. (DQ 1 y 4, AM 5, M)

## PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

### PRI

#### **PRI DESIGNARÁ A CANDIDATOS EN QUERÉTARO MEDIANTE CONVENCION DE DELEGADOS**

Los candidatos del PRI a diferentes cargos en Querétaro durante el 2021 serán elegidos mediante una convención de delegados, reveló el dirigente tricolor, Paul Ospital. Serán 3 mil 823 delegados de los 18 municipios, quienes, mediante una asamblea estatal designarán al candidato a gobernador; en tanto, la Comisión de Postulación de Candidatos designará a los aspirantes a diputados y presidentes municipales, bajo la premisa de la paridad de género. (EUQ 1 y 4, EQ)

#### **PRI QUERÉTARO GARANTIZA PARTICIPACIÓN DE MUJERES Y JÓVENES EN 2021**

El presidente en Querétaro del Comité Ejecutivo Estatal del PRI, Paul Ospital Carrera, aseguró que con los métodos de designación de candidatos, se salvaguarda la participación de las mujeres en un 50 por ciento; así como vigilar que una de cada tres candidaturas sea para jóvenes. (ESSJR 1 y 6, RQ)

#### **PALPAN LÍDERES LA VOZ CIUDADANA**

Paul Ospital, aprobó, junto con integrantes de la Comisión Política Permanente, el método de selección para candidatos a la gubernatura, el cual será a través de una asamblea de delegados. (AM 8)

### MORENA

#### **MUJERES DE MORENA DENUNCIAN A CONSEJERO POR DECLARACIONES MISÓGINAS**

Por Guadalupe Jiménez

La diputada en Querétaro por el Partido Morena, Martha Fabiola Larrondo Montes y la legisladora federal Beatriz Robles Gutiérrez, acompañada de otras militantes del partido, reprobaron las declaraciones del presidente del Consejo Estatal de Morena, Ángel Balderas Puga. (RQ)

MIÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 2020

## **ACUDIRÁN MUJERES DE MORENA ANTE COMISIÓN DE JUSTICIA PARTIDARIA**

Un grupo de mujeres de Morena lamentó que el consejero estatal de este partido, Ángel Balderas, haya invisibilizado los logros que han tenido al asumir distintos cargos de toma de decisiones, por lo que presentarán una queja ante la Comisión de Justicia Partidaria por sus declaraciones que consideraron misóginas y que constituyen violencia política en razón de género. (...) Beatriz Robles, diputada federal, aseguró que, para las mujeres de Morena, las declaraciones de su compañero de partido constituyen un acto de discriminación y violencia política en razón de género. (...) Al respecto, la diputada local Fabiola Larrondo afirmó que al interior del partido hay mujeres de innegable capacidad para asumir responsabilidades en los diferentes niveles de gobierno con reconocida trayectoria en la lucha social, con compromiso, disciplina y capacidad para establecer estrategias y alcanzar consensos. (N 7, EUQ 1 y 4, CQRO 4)

## **“MORENAS” SE VAN SOBRE PUGA**

Por Fernando Venegas Ramírez

Durante una rueda de prensa encabezada por la diputada Federal Beatriz Robles y su compañera en el Congreso local Fabiola Larrondo, acusaron de violencia política al Presidente del Consejo Estatal de Morena Ángel Balderas Puga a quien le adjudicaron declaraciones en el sentido de que no hay perfiles visibles al interior de su partido para una eventual candidatura a la gubernatura. En primera instancia, Fabiola Larrondo acusó que los dichos de Balderas Puga transgreden los derechos partidistas de las militantes al tiempo que las hacen invisibles. Al referir que de 1957 a la fecha solo ha habido 7 gobernadoras en México, Larrondo Montes dijo que es tiempo de que los partidos políticos postulen a las mujeres. (PA)

## **PVEM**

### **PVEM RECHAZA ALIANZAS ELECTORALES PARA QUERÉTARO**

Por Janet López

Carlos Puente, presidente del comité nacional del PVEM rechazó que se vayan a registrar candidaturas comunes para el 2021, esto al responder respecto a las voces que afirman posibles alianzas tanto con el PAN como con Morena. “La militancia del Verde Querétaro es ni con melón ni con sandía, vamos con los ciudadanos”, respondió el dirigente. (Q)

## **QI**

### **DENUNCIARA CONNIE HERRERA A LOS QUE REVENTARON EVENTO**

Por Leticia Jaramillo

La diputada Connie Herrera, presidenta del partido Querétaro Independiente, aseguró que se presentarán las denuncias y querrelas sobre los hechos ocurridos el domingo 15 de noviembre en el Donum Hotel, previo a la sesión de Consejo provocando que se suspendiera, a efecto que se deslinden responsabilidades y se apliquen las sanciones conducentes. (N 1 y 7)

### **EN QUERÉTARO INDEPENDIENTE PRIVILEGIAMOS EL DIÁLOGO: CONNIE HERRERA**

A través de un comunicado de prensa, la Presidenta del Partido Querétaro Independiente, Connie Herrera hizo un posicionamiento respecto a los hechos del pasado domingo 15 de noviembre de 2020, donde ciudadanos se

MIÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 2020

manifestaron en su contra. Son infundadas las versiones que circulan en redes sociales respecto a la cancelación de la sesión de nuestro Consejo el 15 de noviembre de 2020, en Domun Hotel, Querétaro. (Q24-7)

## RSP

### **ELECCIÓN ABIERTA EN REDES SOCIALES PROGRESISTAS**

Por Fernando Venegas Ramírez

Anunció el CEN del partido Redes Sociales Progresistas que en Comisión Nacional de Procesos Internos, se aprobó de manera unánime la participación abierta a la ciudadanía en la elección de sus cuadros para buscar diferentes posiciones en la próxima contienda electoral. Para asegurar una nutrida participación, se implementará el uso de urnas electrónicas y un periodo para votar de hasta 72 horas. Con lo anterior, se busca que la “Nueva normalidad” no sea un obstáculo en la selección de los candidatos de RSP. El dirigente estatal de dicha organización, Ulises Gómez de la Rosa, se dijo complacido por la aprobación unánime que se dio durante la segunda sesión extraordinaria de la Comisión Nacional de Procesos Internos del partido. Así, militantes, simpatizantes y ciudadanía en general podrán participar de manera abierta. Gómez de la Rosa expuso que la determinación de RSP, es una muestra del compromiso que se tiene de cara a los ciudadanos para que de manera conjunta, se lleve a las y los mejores ciudadanos “Que habrán de gobernar en reciprocidad por la confianza otorgada, con el mayor de los esfuerzos, responsabilidad y honradez para beneficio de todos los mexicanos”. (PA)

## FSM

### **FSM BUSCARÁ EL VOTO “VOLÁTIL”**

Por Monsetrrat García

“No importa que nos llamen oportunistas electorales”, declaró José Luis Aguilera Ortiz, dirigente estatal de Fuerza Social por México (FSM), al señalar que este instituto político buscará el voto “volátil”. Indicó que existen las condiciones para que este partido trabaje en el estado de Querétaro, ya que hay secciones electorales que presentan deficiencias por parte de la primera fuerza política en el estado, el Partido Acción Nacional (PAN), así como por la del país, Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). “Consideramos que hay una zona que, sin lugar a dudas, es terreno propicio para trabajar, hay secciones electorales críticas donde Acción Nacional tiene sus deficiencias y donde Morena no va a aparecer ya, porque no es cuestión de que sea el partido el que se degradó, sino que es la mala administración que ha tenido el gobierno federal”. Señaló que serán esas deficiencias las que podrían aprovechar FSM y otros partidos para posicionarse, pues recordó que el voto que dio el triunfo nacional a Morena, fue principalmente dirigido al entonces candidato presidencial, Andrés Manuel López Obrador. (ESSJR)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: LUCHA DE GÉNERO EN MORENA POR LA CANDIDATURA**

La pugna interna en el partido Morena por la futura elección de su representante para buscar la gubernatura se radicaliza. (DQ principal)

### **N: CASAS A POLIS**

El esfuerzo del personal facultado para el uso legal de la fuerza en el estado, fue reconocido por el gobernador Francisco Domínguez Servién, quien entregó apoyos para la adquisición o mejoramiento de la vivienda de 290 elementos de las corporaciones de seguridad en la entidad. (N principal)

MIÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 2020

### **AM: ATRAE MANO DE OBRA INVERSIÓN AERONÁUTICA**

Airbus considera a Querétaro como mercado estratégico y clave para la cadena de suministro global. (AM principal)

### **PA: CONFÍA GILBERTO EN UNIDAD DE MORENA**

Al advertir la riqueza de opiniones en Morena el senador Gilberto Herrera Ruiz expresó su confianza en la inclusión de todas las voces del partido para lograr la unidad invocada por el delegado Miguel Ángel Chico Herrera, con quien coincidió en que podrán vencer al Partido Acción Nacional, porque las encuestas no votan y siempre favorecen al que las paga. (PA principal)

### **EUQ: 72 MIL DESEMPLEADOS EN 3ER TRIMESTRE, EN EL ESTADO**

Durante el tercer trimestre de 2020 se contabilizaron en Querétaro cerca de 72 mil desempleados, cifra con la cual esta entidad alcanzó la segunda mayor tasa de desocupación, esto de acuerdo con el Inegi. (EUQ principal)

### **CQRO: ENTREGA GOBERNADOR APOYOS PARA LA VIVIENDA A ELEMENTOS DE SEGURIDAD**

A fin de reconocer el esfuerzo del personal facultado para el uso legal de la fuerza en el estado, el gobernador Francisco Domínguez Serviéntregó apoyos para la adquisición o mejoramiento de la vivienda a 290 elementos de las corporaciones de seguridad queretana. (CQRO principal)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **RINDE CUENTAS NIÑA LEGISLADORA**

Daniela Balderas, la niña legisladora sanjuanense participante en el 11° Parlamento Virtual de Niñas y Niños de México 2020 llevó a cabo un acto de protocolo de rendición de cuentas virtuales (...) En el evento virtual también estuvieron presentes María Gomez, representante de la USEBEQ, y Roxana Hernández, maestra de la niña. (ESSJR 1 y 3)

### **DIPUTADA BEATRIZ MARMOLEJO VA POR LEY PARA PREVENIR Y ATENDER VIOLENCIA INTRAFAMILIAR**

Con el objetivo de fortalecer la institución de la familia al prevenir y atender la violencia intrafamiliar y con ello lograr la integridad y preservación de la salud física, emocional y mental de los miembros que la integran, la diputada Beatriz Marmolejo Rojas, presentó en Oficialía de Partes del Poder Legislativo, el proyecto de Ley para Prevenir y Atender la Violencia Intrafamiliar en el estado. (AM 4, CI)

### **PALPAN LÍDERES LA VOZ CIUDADANA**

Mauricio Kuri, Instó a cambiar la estrategia de seguridad en el país, pues señaló que no funcionan los "abrazos y no balazos". (AM 8)

### **CANNABIS TENDRÁ QUE APROBARSE**

Al alistarse la discusión esta semana, en el Senado de la República, de la regulación del cannabis, el diputado federal por Morena, Jorge Luis Montes y quien ingresó una iniciativa en este sentido, aseveró que, pese a la postura de los grupos de oposición, tendrá que aprobarse el uso de la marihuana, al existir una orden de la SJCN. (DQ 4)

MIÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 2020

### **PRIORIDADES DE DIPUTADOS DE MORENA, POR ENCIMA DEL INTERÉS NACIONAL: MARÍA ALEMÁN**

Para 2021, el estado de Querétaro dejará de recibir alrededor de 50 millones de pesos del Fondo Metropolitano, el cual fue eliminado del Presupuesto de Egresos de la Federación, afirmó María Alemán, diputada federal del PRI. (...) Lamentó que no se hayan aumentado recursos a los rubros que más le preocupan a la ciudadanía, entre ellos al de salud, campo, educación y seguridad. (CQRO 10, ESSJR 6)

### **PALPAN LÍDERES LA VOZ CIUDADANA**

María Alemán, recordó que impulsó iniciativas en materia de pensiones, economía y lucha contra la violencia de género. Esto, durante su Segundo Informe legislativo. (AM 8)

### **PALPAN LÍDERES LA VOZ CIUDADANA**

Gilberto Herrera, sordo retos, ideas y desafíos para Tequisquiapan, San Juan del Río, El Marqués y Landa de Matamoros, en junta con la coordinación municipal y territorial de Morena en estas demarcaciones. (AM 9)

## **PODER EJECUTIVO**

### **ENTREGA GOBERNADOR 290 APOYOS DE VIVIENDA A ELEMENTOS CORPORACIONES DE SEGURIDAD.**

El gobernador encabezó la entrega de 290 apoyos de vivienda a elementos de la PoEs, FGE, Comisión Estatal del Sistema Penitenciario y del Sistema Integral de Justicia Penal para Adolescentes. Así, desde 2017, se han entregado este tipo de apoyos de vivienda a 1,323 elementos, en lo que se ha destinado un presupuesto de 184 millones 300 mil pesos, destacó Francisco Domínguez Servién. “No se nace siendo un buen policía. Los buenos policías se forman, se capacitan, se evalúan y se superan conforme a su propio mérito”, indicó el mandatario estatal.(...) Al respecto, Juan Marcos Granados, titular de la SEGOB, sostuvo que la estrategia de “cuidar a quien nos cuida” es una prioridad que orienta las acciones en materia de seguridad, “las cuales no dejan de lado su aspecto humano, los hombres y mujeres que defienden Querétaro a diario”. (DQ 8, AM 2, EQNO, LDH, Q24-7, ADN)

### **OBRA PÚBLICA EN LA ENTIDAD, CON INVERSIÓN DE 1,600 MDP**

Mil 600 millones de pesos se llevan invertidos en la obra pública en Querétaro, por lo que el sector de la construcción cerrará el 2020 con mejores resultados que otras entidades, informó Álvaro Ugalde, presidente de la CMIC. Explicó que el gobernador Francisco Domínguez Servién dispuso de recursos extraordinarios para la obra pública este año, con lo que se logró la reactivación económica en el sector de la construcción, que es el que crea muchos empleos directos e indirectos y proporciona seguridad y bienestar a las familias de los trabajadores. (EUQ 2, EQNO)

### **REGISTRA QUERÉTARO 22 CASOS NUEVOS DE COVID 19; YA SON 17 MIL 923**

La SESEQ informó que este martes se sumaron 22 casos nuevos de Covid 19; se trata de nueve mujeres y 13 hombres, entre ellos un niño de nueve meses. En la entidad se tiene un registro acumulado de 17 mil 923 casos. Señaló que hay 237 pacientes hospitalizados, de los cuales 103 se encuentran graves, y se han registrado mil 462 defunciones. Se tiene con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su domicilio a mil 377 pacientes y 20 en la Unidad Médica de Aislamiento Covid 19. (N 4, Q)

### **DESMIENTE SESEQ A AMADEO LUGO, PERO ACEPTA ALZA EN OCUPACIÓN**

La directora de Servicios de Salud, Martina Pérez Rendón, aceptó que ha habido un ligero aumento en la ocupación hospitalaria, pero negó la saturación de las camas de hospital ante el aumento de casos de Covid-19. Esto tras una

MIÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 2020

publicación de Amadeo Lugo, encargado de la Unidad Médica de Aislamiento, quien aseguró que hospitales públicos y privados se encontraban saturados. (EQNO)

### **ADVIERTEN SOBRE ASCENSO DE CASOS Y HOSPITALIZACIÓN EN QUERÉTARO, ZACATECAS Y DURANGO**

Por Mauricio Hernández

Debido al incremento de casos confirmados de Covid-19 y al aumento en los niveles de ocupación hospitalaria, los estados de Querétaro, Zacatecas y Durango son las entidades federativas en que “hay que poner mayor cuidado” en el manejo de la pandemia de coronavirus SARS-CoV-2, advirtió el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell. (CQRO 6)

### **DIF ESTATAL LLEVA UNA NAVIDAD DIFERENTE A LANDA DE MATAMOROS Y JALPAN DE SERRA**

Karina Castro de Domínguez, presidenta del SEDIF inició una visita a la Sierra Gorda Queretana, con el objetivo de celebrar las Posadas Navideñas, una Navidad DIFerente con los municipios de Arroyo Seco, Landa de Matamoros, Jalpan de Serra y Pinal de Amoles. El primer día de actividades, la Presidenta del Patronato del DIF Estatal fue recibida por Marina Ponce Camacho, Presidenta Municipal de Landa de Matamoros y Sonia Ponce Camacho, Presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, quienes le dieron la bienvenida. (N 3, AM 7, ESSJR 8, LDH, Q24-7)

### **QUERÉTARO APOYA A MUJERES Y HOMBRES EMPRENDEDORES PARA REACTIVAR LA ECONOMÍA LOCAL**

La Secretaría del Trabajo a través del Servicio Nacional de Empleo Querétaro, realiza estrategias de intermediación laboral para incluir a hombres y mujeres en empleos formales con los que además de mejorar su calidad de vida, contribuyan a la reactivación económica de la entidad. (EQNO)

### **SOMOS SEGUNDO LUGAR EN DESOCUPACIÓN**

Por Laura Banda

Querétaro se ubicó como la segunda entidad con mayor nivel de desocupación en el país durante el tercer trimestre del 2020 con 8.2%, esto es, 71 mil 732 personas sin empleo, de acuerdo a los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo Nueva Edición, dados a conocer por el Inegi. (DQ 6)

### **ARRANCAN TRABAJOS DE FORO INTERGREMIAL QUERÉTARO PLANEADO**

Este martes, dio inicio el tercer foro Intergremial Querétaro Planeado, mismo que del 17 al 20 de noviembre, llevará a cabo cerca de 20 conferencias entre 20 panelistas, gracias a la colaboración de más de 15 organismos empresariales y académicos. (RQ, EQNO, F)

### **EXPONE MARCO DEL PRETE RELEVANCIA DEL MODELO DE LA TRIPLE HÉLICE EN PONENCIA “QUERÉTARO PRÓSPERO”**

Marco Del Prete titular de la SEDESU, encabezó la inauguración de la tercera edición del Foro Intergremial “Querétaro Planeado-Territorio inteligente”, evento desarrollado en el Colegio de Arquitectos del estado (CAEQ). Durante la ponencia “Querétaro Próspero”, el funcionario estatal subrayó la relevancia del modelo de la triple hélice, que conjunta esfuerzos del gobierno con los sectores industrial y académico, colaboración gracias a la cual el ritmo de la economía de la entidad no ha dejado de crecer, a pesar de la pandemia. (AM 4, LDH)

MIÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 2020

## **QUERÉTARO PLANEADO OFRECERÁ PROPUESTAS Y ALTERNATIVAS PARA CREAR UNA CIUDAD INTELIGENTE**

Con el fin de aportar una visión integral, amplia, plural y crítica, de nuestra realidad urbana; fue inaugurado el 3er Foro Intergremial Querétaro Planeado “Territorio Inteligente”. A través de una trasmisión virtual y presencial, en la que se tomaron las medidas sanitarias requeridas; Marco Del Prete, titular de la SEDESU, detalló que en este Foro hay empresa, academia y gobierno, lo que dijo, ejemplifica lo que es la Triple Hélice: “el modelo de desarrollo que hemos trabajado y fortalecido en esta administración”. (AQ, Q24-7)

## **CONCLUYE SEDESU TRÁMITES PARA DECRETAR PEÑA COLORADA COMO ÁREA NATURAL PROTEGIDA**

El gobierno del estado de Querétaro ya concluyó los trámites para solicitar la declaratoria como área natural protegida de Peña Colorada, aseguró Marco del Prete, titular de la Sedesu. En entrevista, detalló que ahora serán la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas y de la SEMARNAT las encargadas de continuar con el seguimiento de este proceso. “Sabemos que hubo un cambio en la Secretaría y esperamos que la nueva secretaria pueda retomar los trabajos; sin embargo, lo que teníamos que hacer nosotros como gobierno del estado ya lo hicimos”, indicó. (N 6, CI)

## **PALPAN LÍDERES LA VOZ CIUDADANA**

Santiago Nieto, Participó, junto al Consejo de la Judicatura Federal y la Fiscalía General de la República, en el análisis de estrategias para prevenir, combatir e impartir justicia en torno a delitos con recursos ilícitos. (AM 8)

## **MUNICIPIOS**

### **69 MUJERES SON RECONOCIDAS POR SU APROVECHAMIENTO EN EL PROGRAMA CON ELLAS HACEMOS LA DIFERENCIA**

El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y Presidenta del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, reconoció el aprovechamiento de 69 mujeres de la primera generación del programa Con Ellas Hacemos la Diferencia, otorgándoles una beca para estudiar inglés, además de que las felicitó e invitó a seguir esforzándose en esta segunda etapa donde se capacitarán en sus proyectos laborales. (DQ 1 y 5, N 1 y 3, EUQ 3, CQRO 1 y 4, Q24-7, ADN)

### **AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO DONA 24 UNIDADES A MUNICIPIOS**

En la pasada sesión de cabildo, el Ayuntamiento de Querétaro aprobó la donación de 24 unidades a los municipios de Amealco, Arroyo Seco, Cadereyta de Montes, Huimilpan, Jalpan de Serra, Landa de Matamoros y Pedro Escobedo, con la finalidad de mejorar los servicios que ofrecen. De las unidades 17 son motocicletas, 2 vagonetas, 2 vehículos sedan, 2 camionetas y 2 camionetas doble rodada, informó la secretaría de administración, Ana Osornio. (N 3, M)

Centro de Emprendimiento de Corregidora ha brindado capacitación a 80 personas para impulsar sus negocios. A través del Centro de Emprendimiento del Municipio de Corregidora, han sido capacitadas 80 personas en diferentes temáticas para impulsar o fortalecer sus emprendimientos, o para adquirir habilidades para emplearse. (DQ 7, AQ, PI, VI)

MIÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 2020

## **DIF SJR LANZA CONVOCATORIA PARA LA ENTREGA DEL GALARDÓN “PALOMA DE LA ESPERANZA 2020”**

La Presidencia Municipal de San Juan del Río a través del Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), que encabeza la Señora Male Ruiz, lanzó la convocatoria para la entrega del Galardón “Paloma de la Esperanza 2020”, en reconocimiento a la perseverancia, tenacidad y participación en el desarrollo de la sociedad, de las personas con discapacidad. (ADN, VI, PA)

## **MEJORA TRANSPORTE EN ZONA ORIENTE DE SAN JUAN DEL RÍO ASEGURA REGIDOR**

Por Miriam Villarreal

Erick Juárez Luna, regidor de la comisión de Transporte y Vialidad en el municipio de San Juan del Río, aseguró que la nueva unidad que se encuentra operando en la zona oriente, ha sido de gran beneficio para los usuarios. (RQ)

## **INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL**

### **SUBSIDIO FEDERAL INSUFICIENTE PARA LA UAQ: RECTORA**

Durante su participación semanal en la columna “Pensar la Universidad” que se transmite por TV-UAQ y Radio Universidad 89.5 FM, la Dra. Teresa García, rectora de la UAQ, lamentó que el subsidio de la federación ha tenido una caída histórica en los años 2016 al 2021, que en ocasiones, incluso no alcanza para superar el índice inflacionario. (CQRO 1 y 2, Q24-7)

### **OPERAN AL 50% EMPRESAS ASOCIADAS A CMIC EN QUERÉTARO**

El presidente en Querétaro de la CMIC, Álvaro Ugalde, informó que apenas está funcionando del 40 al 45 por ciento de las empresas afiliadas, por la situación que se ha derivado de la pandemia por COVID-19. (AM 5, RQ)

### **PARA EL COMERCIO EN VÍA PÚBLICA EL BUEN FIN NO PINTA: ROCÍO ALVARADO**

La dirigente de la Fecopse, Rocío Alvarado, declaró que El Buen Fin no ha significado un incremento de las ventas, mismas que se mantienen en los mismos niveles y sin cambios, es decir, al 50%. Dijo que El Buen Fin es una estrategia para que la gente se endeude, esa es la finalidad, el pago diferido a meses con las tarjetas de crédito, y eso no aplica en el comercio en tianguis y vía pública. (N 4)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **EXPEDIENTE Q - TRAGEDIA**

Por Adán Olvera

Un sistema de salud enfermo es el que se encontró la pandemia de Covid-19 en nuestro país, encontró un sistema con inversiones insuficientes y con infraestructura dañada, un sistema que con un “Seguro Popular” prestaba los servicios indispensables de salud y medicamentos a las personas que más lo necesitaban a un bajo costo. La pandemia desnudó todas nuestras deficiencias en materia de salud, desde el garrafal error de no apostarle o apostarle tarde a la prevención, para no saturar los hospitales y es que las enfermedades crónico degenerativas como Diabetes, Hipertensión, Obesidad y enfermedades cardiacas, hoy saturan los hospitales en conjunto con el Covid-19 convirtiéndose en comorbilidades. Hoy nos pasa lo mismo con la prevención para evitar contagios y es que se abre un debate irracional de las medidas casi coercitivas que algunos gobiernos implementan para evitar contagios, evitando la movilidad y cerrando espacios; pero hay otros que pelean por la actividad económica y consideran que limitarla es violar los derechos de las personas. Los empresarios piden que la actividad continúe para evitar más pérdidas y es que no hay economía que resta estos cierres y uno más que pueda venir. Lo

MIÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 2020

lamentable es que escenas como la que recientemente se vieron frente al hospital regional 1 de Seguro Social, un hombre acudió en busca de ayuda al sentirse mal pero presuntamente le negaron el acceso a las instalaciones y al dar unos cuantos pasó murió en una área verde frente a las instalaciones. Eso es inhumano y hasta criminal, es importante saber los detalles reales de este deceso y las causas porque no podemos darnos el lujo de un desprecio por la vida humana. **DE REBOTE.** Las legiones de “influencers” y opinadores en redes sociales están listas para actuar. Y es que ya es el momento oportuno para combatir desde esa trincherá cualquier ataque a sus patrocinadores y a sus negros intereses. Se va a poner divertido. (DQ)

#### CUARTO DE GUERRA

**ANSIAS.** Regresó Tonatiuh Cervantes al Municipio de Querétaro y de inmediato los ansiosos lo pusieron en la lista de “probables” para buscar la alcaldía 2024, en vez de pensar primero en trabajar para la reelección de Luis Nava Guerrero y en la lucha por la gubernatura que, sean quienes sean los contendientes en Morena y en el PRI, será muy cerrada y se anticipa que también bastante sucia. **VIVO.** Ajeno a estas batallas, Tonatiuh Cervantes se estrenó en el cargo de secretario de Gobierno del Municipio de Querétaro con la declaración de que llega a “acompañar” al alcalde Luis Nava Guerrero hasta octubre de 2021, cuando terminará este trienio, pero que él mantiene sus propias aspiraciones políticas. Va llegando y ya levantó el polvo de las especulaciones. **TRIÁNGULO.** Porque el corazón de darse, llega un día que se parte... Corregidora, el municipio más panista del estado, podría vivir campañas de morbo con el enfrentamiento de candidatos, desde el PRI y Morena, que fueron, diría el clásico, “pareja sentimental” y hoy lo único que se echan es mala vibra. ¡El amor acaba! (DQ)

#### LA GRABADORA / OFF THE RECORD...

Por Joaquín San Román

Querétaro continúa siendo referente como un bastión del partido de Acción Nacional. Un ciudadano, Kuri, se consolida como la opción de ese partido para conservar la gubernatura. Encuestas van, encuestas vienen y Mauricio arriba, ¿Le alcanzará para el 6 de junio? sólo los meses lo dirán. Por el PRI Ospital, digo yo, nunca llegará, de Hugo Cabrera su fortaleza es la Sierra y parte de San Juan y TX, pero como para ganar no lo veo; a Ríos, el Portero de Cristo, creo que lo crucificarán para perder. De los demás partidos ni quién pueda asomar la cabeza. Pero ahí está, como la puerta de Alcalá, Gilberto Herrera que puede y le saque otro susto a Kuri como en las elecciones para senador, aunque no ganará. El culpable de estas opiniones soy yo... (DQ)

#### ASTERISCOS

**VIVIENDA PARA POLICÍAS.** En Querétaro, los cuerpos de seguridad cuentan con beneficios que no se observan en otras partes del país, por ejemplo, el llamado Apoyo a la Vivienda. El Gobierno estatal, a través de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, otorga a los policías 100 mil pesos para el mejoramiento de sus hogares. Cuentan que en los últimos cuatro años mil 343 policías queretanos han sido beneficiados y ayer, 290 se sumaron al programa. **¿ADORNOS NAVIDEÑOS?** Dentro de la administración capitalina se analiza si este fin de año se colocarán adornos navideños en las principales plazas del Centro Histórico. La duda surge ante la necesidad de evitar posibles aglomeraciones que se contrapongan con las actuales medidas sanitarias para la prevención de contagios de COVID-19. El análisis incluirá la opinión del Comité Técnico de Salud, y la decisión será dada a conocer en los próximos días por el alcalde Luis Nava. **PRI DEFINE MÉTODO DE SELECCIÓN.** El Partido Revolucionario Institucional (PRI) determinó cuál será el proceso para la elección del candidato a gobernador que competirá en la elección de 2021. Será a través de una asamblea en la que participen los delegados del comité estatal del partido como se determinará quién abanderará. La responsabilidad recaerá en más de 3 mil personas, y se tiene hasta el 22 de noviembre para informar a la autoridad electoral el meto. (AM)

MIÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 2020

## BAJO RESERVA

**EL VERDE NO SE ALIARÁ A MORENA EN EL SIGUIENTE PROCESO ELECTORAL LOCAL.** Además de los conictos internos que hay ya en Morena por el reparto que vendrá de las candidaturas, nos cuentan que el Partido Verde Ecologista de México, uno de sus aliados políticos ya les dijo que no se les unirá en coalición para el siguiente proceso electoral local. Esto, nos dicen, abrirá más la dispersión del voto en Querétaro favoreciendo a la fuerza política que mayor estructura y clientela partidista tiene como es el PAN. Morena entonces se alista a llevar únicamente como aliado en la entidad a un PT que durante los últimos procesos electorales ha tenido participación testimonial pues por su baja votación obtenida no ha podido mantener vigente su registro local. **MARÍA ALEMÁN Y LUIS NAVA COINCIDEN EN MATERIA DE REACTIVACIÓN ECONÓMICA.** La diputada María Alemán, nos comentan, sigue empujado su Plan de reactivación Económica que presentó desde principios de octubre pasado. Por eso ayer dio como un triunfo que el alcalde capitalino Luis Nava Guerrero haya incorporado a su proyecto de gobierno una de sus propuestas, que consiste en darles empleo temporal a las personas que lo perdieron a causa de la pandemia por el Covid-19. En redes sociales, nos cuentan, Alemán le reconoció a Nava este hecho, situación que genera un ambiente de cordialidad política ya que se espera que ambos contiendan el siguiente año por la presidencia municipal de Querétaro. (CQRO)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**FUE UN ACUERDO ENTRE FGR Y LA FISCALÍA GENERAL DE EUA: EBRARD.** “Me preguntan si es veraz la información de que fiscales en EUA retiran cargos al general Cienfuegos, quien sería retornado a México para ser procesado aquí si así lo acuerda la jueza del caso. Es correcta la información. Se trata de un acuerdo entre FGR y la Fiscalía General de EUA”, tuiteó ayer el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. **IMSS ASEGURA QUE INVESTIGA PRESUNTA NEGATIVA DE ATENCIÓN.** Que ante el fallecimiento de un hombre durante la noche del lunes, al exterior del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), sobre la avenida Zaragoza, y al que presuntamente le fue negada la atención médica, la Oficina de Representación del Instituto aseguró -en una tarjeta informativa- que “llevará a cabo las investigaciones correspondientes y colaborará con las autoridades para deslindar responsabilidades”. Afirmó, sin embargo: “De acuerdo con las bitácoras del área de urgencias, no existe registro de que alguna persona no derechohabiente solicitara la atención médica”. **ANUNCIA GPPAN “JORNADA NACIONAL DE LUTO”.** Que el Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional (GPPAN) iniciará una “Jornada nacional de luto” por los fallecimientos a causa del Covid-19, en la que habrá propuestas a favor de una estrategia nacional que abone a disminuir la curva de contagios y se alzaré la voz ante “la indiferencia y la negligencia”, afirmó su coordinador en el Senado, Mauricio Kuri. “En Acción Nacional extendemos nuestras condolencias a las familias, a los médicos y todo el personal de salud que han mostrado su valentía en esta batalla. El país entero está de duelo, llevamos meses así y queremos honrar a quienes ya no están, alzar la voz por quienes fueron guerreros contra este virus”, manifestó el legislador, acompañado por el presidente del PAN, Marko Cortés, y el coordinador de los diputados, Juan Carlos Romero Hicks. El queretano recordó que su bancada propuso convocar al Consejo de Salubridad Nacional con los mejores científicos del país; decretar obligatorio el uso de cubrebocas y distribuirlo masiva y gratuitamente; comprar -a principios de marzo- ventiladores y decretar la sana distancia; reconvertir hospitales (equiparlos para atender solo a enfermos de Covid); realizar millones de pruebas y aislar casos, como recomienda la Organización Mundial de la Salud. (CQRO)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**Como de ser.** Ayer solo hubo 22 casos de contagio por Covid- 19 y se registraron nueve defunciones, lo cual es un gran avance estando en el Buen Fin. Por eso no nos quieren en la Federación. En nosotros esta. (N 1)

MIÉRCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 2020

<b>FUENTES</b>		
<b>DIARIOS LOCALES Y NACIONALES</b>	<b>SEMANARIOS Y QUINCENARIOS</b>	<b>SITIOS WEB</b>
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**